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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çàïîâåäè Åãî
íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà,
ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4)

ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

календарь

но Сама заступи

не ввери мя,

и помилуй

Человеческому

предстательству
 21 /4 Четверг
ВВЕДЕНИЕ ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ
ВЛАДЫЧИЦЫ НАШЕЙ БОГОРОДИЦЫ
И ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ

23/6 Суббота
 Благоверного великого

князя Александра Невского,
в схиме Алексия (1263)

Александр заслонил и из�
бавил наше отечество от
конечного порабощения,
сумел предотвратить но�
вые страшные погромы и
удержать татар вдали, не
допустив их расселиться
по русской земле и завес�
ти свои порядки.

Вся наша зависимость выразилась в виде
внешней покорности и дани. Мы сохранили не�
прикосновенными свой родной язык, свое по�
литическое устройство, управление и суд. Пра�
вославная вера как была, так и осталась глав�
ной силой русского народа.

Благодаря всему этому мы сохранили воз�
можность восстановления своих сил и дальней�
шего их развития. Всем этим в значительной
степени мы обязаны деятельности Александра
Невского.

Из книги «Великий князь Александр Невский»

24/7 Неделя 25=я по Пятидесятнице
Великомученицы Екатерины (305�313)

  26 /9 Вторник
Святителя Иннокентия, епис�

копа Иркутского (1731)

  27/10 Среда
 Иконы Божией Матери, име�

нуемой «Знамение»
Знамение Пресвятой Богоро�

дицы, бывшее в Новгороде
Великом в 1170 г.

28/11 Четверг
Священномученика митрополита Серафима (Чи�

чагова) (1937)
«Вы из истории хорошо знаете, что и раньше

были гонения на христианство, но чем оно кон�
чалось � торжеством христианства, так будет и с
этим гонением � оно тоже кончится, и православ�
ная церковь снова будет восстановлена и право�
славная вера восторжествует».

Св. Серафим (Чичагов)

 30/13 Суббота
Апостола Андрея
Первозванного (62)

4 äåêàáðÿ (21 íîÿáðÿ ïî öåðêîâíîìó êàëåíäàðþ) ìû ïðàçäíóåì Ââåäåíèå âî õðàì
Ïðåñâÿòîé Âëàäû÷èöû íàøåé Áîãîðîäèöû è Ïðèñíîäåâû Ìàðèè – îäèí èç äâóíàäåñÿ-
òûõ (äâåíàäöàòè) âåëèêèõ ïðàçäíèêîâ Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè. Î ñìûñëå íàøåãî ïî÷è-
òàíèÿ Áîæèåé Ìàòåðè  ìû ïîïðîñèëè ðàññêàçàòü ïðåïîäàâàòåëÿ Êàëóæñêîé äóõîâíîé
ñåìèíàðèè Àëåêñåÿ Àëåêñååâè÷à Çàéöåâà. Èíòåðâüþ ñ íèì ÷èòàéòå íà ñòð. 3.
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Фестиваль собрал журналистов
печатных СМИ, фото и тележур�
налистов, разработчиков право�
славных интернет�сайтов из раз�
ных регионов России, Украины,
Белоруссии, Азербайджана,
Польши, Латвии и других стран.

Возглавил проведение фес�
тиваля Митрополит Калужский
и Боровский Климент, управля�
ющий делами Московской Пат�
риархии. Он передал привет�
ствие Почетного председателя
Попечительского Совета фес�
тиваля — Святейшего Патриар�
ха Московского и всея Руси
Алексия II собравшемуся сооб�
ществу журналистов.

В приветствии Патриарха речь
шла о роли СМИ в формировании
ценностных ориентиров в совре�
менной России. Главная задача
православных СМИ – содей=
ствовать Церкви в ее спаси=
тельном служении. Церковные
журналисты, по слову апостола
Петра, должны быть всегда гото�
вы дать ответ вопрошающим с
кротостью и благоговением (см.
1 Пет.  3, 15). Информационная де�
ятельность – это особая область
церковного служения. Право�
славный журналист должен посто�
янно учиться владеть словом, дос�
тигать умения достойно донести
его до зрителя, слушателя или чи�
тателя.

 «Посланничество Церкви в
мир обязывает нас благовество�
вать не только с амвона, � отметил
митрополит Климент, � но и с по�
мощью средств массовой комму�
никации. Для того, чтобы наша
проповедь принесла духовную
пользу, мы не должны ограничи�
ваться стенами нашего храма. Мы
должны пытаться тронуть словом

Божиим сердце каждого челове�
ка.  Если вера во Христа, укреп�
ленная любовью, будет руково�
дить нами в деле благовествова�
ния, тогда мы сможем избежать
любых крайностей и соблазнов».
Важно учиться говорить о Христе
и Благой Вести, дарованной Им
человеку, с одной стороны, избе�
гая популизма и вульгаризации
евангельских истин, � считает мит�
рополит Климент, � а с другой � не�
обходимо удерживаться от псев�
доцерковного елейного языка.
Тогда наша проповедь станет жи�
вым свидетельством нашей веры.
Наш опыт в этой области церков�
ного служения еще невелик и по�
водов для самоуспокоения нет.

Итак, говоря о современном
состоянии журналистики, по су�
ществу, речь касалась двух вопро�
сов: что такое слово о правосла�
вии, о чем говорить со страниц
печатных, теле радио и интернет�
страниц, и – как об этом говорить.

Что касается первого вопроса,
главным тезисом был следую�
щий: неизменно свидетельствуя
о Христе, о православной вере, ин�
формационное поле Церкви дол�
жно, однако, постоянно обнов�
ляться, наполняться новым содер�
жанием, в зависимости от тех про�
блем и вопросов, которые самой
жизнью выдвигаются на первый
план. В свое время святой Викен�
тий Леринский говорил об этом
так: «говоря новое, не скажи но�
вого». То есть, анализируя самые
разные явления личной и обще�
ственной жизни, надо стремиться
приобретать все большую ясность
в понимании – что есть православ�
ная вера, а не уклоняться от нее
(вольно или невольно).

Печальных явлений, когда прес�
са допускает «в формате право�
славной веры» рассуждения и ут�
верждения псевдоправославного
характера, публикует статьи и выс�
казывания лиц, искажающих пра�
вославие, в настоящее время бо�
лее чем достаточно.

И второй вопрос, над которым
размышляли журналисты на про�
шедшем форуме � как говорить о
вере? Что выше – компетент�
ность журналиста или его образ
жизни? Как главное, отмечалось
следующее положение: прежде
всего, слово о вере должно быть
наполнено любовью. Оно долж�
но способствовать укреплению
единства людей в правой вере, а
не вносить соблазн и разделение.

Как отметил митрополит Кли�
мент на короткой пресс�конфе�
ренции после пленарного засе�
дания первого дня фестиваля,
чтобы журналисту начать рабо�
тать на церковном поприще,
ему надо много потрудиться
над своим внутренним ми�
ром, чтобы любовь была не
просто в словах, а – в жизнен�
ных проявлениях, причем, в
первую очередь, в отноше�
нии своих ближних. Только
при таком условии церков�
ные журналисты смогут пра�
вильно понимать и оценивать
те процессы, которые проис�
ходят сейчас, и оказывать, че�
рез свою деятельность, по�
сильную помощь людям.

Отметим, что задача – учить�
ся,  все явления и личной и об�
щественной жизни восприни�
мать и оценивать с точки зре�
ния веры – стоит не только пе�
ред православным журналист�
ским сообществом, но и перед
каждым верующим человеком.
Природа Церкви – миссионерс�
кая. Это значит, что каждый пра�
вославный человек свидетель�
ствует перед миром о Христе.
Каким образом? Тем, как он
живет, как трудится, даже тем

– как общается с людьми – все
говорит о его вере. Нельзя быть
верующим «по воскресеньям»,
а, выходя из храма, забывать о
своем православии до следую�
щего воскресения.

В течение двух дней фести�
валь стал не только площадкой
общения православных журна�
листов, но и возможностью
приумножить навыки работы в
области церковной журналис�
тики. Прошло несколько мас�

Думаю, не будет открытием признать,
что сегодня отечественная журналисти�
ка переживает не лучшее время в сво�
ей истории. Ее структура и основные фи�
гуры медиа�пространства (то есть, всех
средств массовой информации) зафик�
сированы в жесткой конструкции, не ос�
тавляющей поля для маневра – другими
словами, исключающей появления серь�

езных явлений в области независимой журналистики. Дозволен�
ный коридор очень узок, поэтому сегодня наши СМИ ни в коей
мере не отражают ни реального общественного мнения, ни явля�
ется ее регулятором, потому что не пользуются общественным
доверием, а единственное поле, где современные российские масс�
медиа успешны – это в области разрушения традиционной нрав�
ственности. И это очень печально, потому что у нас очень много
талантливых журналистов, замечательных главных редакторов,
и весь уникальный опыт отечественной журналистики говорит о
том, что весь этот ресурс находится в замороженном состоянии.

ÂÅÐÀ È ÑËÎÂÎ

тер�классов и круглых столов,
на которых обсуждались перс�
пективы развития церковных
СМИ, роль и место молодеж

Несколько семинаров имели
сугубо учебный характер, к при�
меру,  «Профессионализм в пра�
вославной теледокументалис�
тике» (ведущий: А. Лобачев�
Дворецкий, ИА  «Русская лето�
пись»), «Актуальный фоторе�
портаж» (ведущий: Юрий Чич�
ков, журнал «Русский репор�
тер»), «Организация работы ре�
дакции» (ведущий: Владимир
Легойда, журнал «Фома») и др.

В заключительный день фес�
тиваля его участники посетили
Новоиерусалимский Воскре�
сенский монастырь, где прошел
благодарственный молебен и
встреча с наместником монас�
тыря игуменом Феофилактом
(Безукладниковым) и директо�
ром музея Н. Абакумовой.

На заключительном заседании,
состоявшемся в монастыре, были
подведены итоги фестиваля и
вручены дипломы особо отли�
чившимся журналистам и издани�
ям. Приятно отметить, что наш
коллега – журналист Павел Ле�

вочкин (газета «Вера молодых»)
также отмечен наградой за свой
усердный журналистский труд.

Организаторы фестиваля � Уп�
равление делами Московской
Патриархии, Издательский Со�
вет  Русской Православной
Церкви, редакция газеты «Цер�
ковный вестник» при участии
Института общественного про�
ектирования, Медиасоюза и
Издательского дома «Фома».

Юлия Белкина

Скорее всего, это происходит из�за отсутствия генеральной наци�
ональной идеи, которая, подобно напряжению в сети, только и
может привести в движение наши творческие силы.

Если говорить уже, о церковной журналистике, то придется
признать, что, по крайней мере, в центральном регионе, мы тоже
наблюдаем некоторый застой. До сих пор нет общецерковной
общественно�публицистической газеты, а два замечательных ка�
чественных профессиональных издания «Фома» и «Нескучный
Сад», естественно, не перекрывают всю потенциальную аудито�
рию православно ориентированной части российского общества.
Епархиальные издания, как правило, по своему уровню и кон�
цепту не могут в своем нынешнем качестве и структуре слу�
жить целям и задачам сегодняшней миссионерской ситуации.
Нужно развивать и сеть местных епархиальных изданий, и ду�
мать о создании больших общецерковных органов с корреспон�
дентской сетью и активной обратной связью, которой очень не
хватает для становления наших церковных СМИ, призванных
объединить российскую паству в едином информационном поле
церковно�общественного слова.

Протоиерей Андрей Лобашинский: несколько слов
о современной ситуации в российской журналистике

НОВОСТИ

Ñ 24 ïî 27 íîÿáðÿ 2008 â Ïîäìîñêîâüå ïðîøåë III Ìåæäóíàðîä-
íûé ïðàâîñëàâíûé ôåñòèâàëü ÑÌÈ «Âåðà è ñëîâî».

Новоиерусалимский
монастырь

Митрополит Климент
открывает фестиваль

Участники
фестиваля

Ìèòðîïîëèò Êèðèëë
ñîâåðøèë ïàíèõèäó
ïî ðóññêèì ìîðÿêàì
íà ìûñå Äîáðîé
Íàäåæäû

В 2008 году исполнилось
200 лет с момента первого
посещения русскими моря�
ками Южной Африки в рай�
оне мыса Доброй Надежды.
3 мая 1808 года шлюп «Диа�
на» под командованием из�
вестного русского морепла�
вателя и ученого вице�адми�
рала Василия Михайловича
Головнина (1776�1831) бро�
сил якорь недалеко от мыса
Доброй Надежды в порту
Саймонстауна.

В память об этом событии
на старом военном кладби�
ще Seafor th Old Bur ying
Ground города Саймонста�
ун, где покоятся останки
русских моряков скончав�
шихся в 19 веке в дальних
походах русского флота, 28
ноября председатель Отде�
ла внешних церковных свя�
зей митрополит Смоленс�
кий и Калининградский Ки�
рилл совершил панихиду,
после которой военнослу�
жащие ВМС ЮАР воздали
воинские почести российс�
ким офицерам и матросам.

Затем состоялась траурная
церемония, во время кото�
рой были приспущены флаги
обеих стран. Память россий�
ских моряков была почтена
минутой молчания, после
которой были исполнены на�
циональные гимны Российс�
кой Федерации и Южно�Аф�
риканской республики.

Ìèòðîïîëèò ×åðíî-
âèöêèé è Áóêîâèíñêèé
Îíóôðèé: Ãîëîäîìîð
— ýòî áûëî âðàçóìëå-
íèå, óñìèðåíèå ñî
ñòîðîíû Ãîñïîäà
íàøåé ãîðäûíè

Голодомор стал наказани�
ем за то, что люди восстали
против Бога, считает митро�
полит Черновицкий и Буко�
винский Онуфрий, постоян�
ный член Священного Сино�
да Украинской Православ�
ной Церкви.

По мнению иерарха, «есть
такие силы, которые пыта�
ются сделать голодомор
клином между Россией и Ук�
раиной, мол, русские, росси�
яне угнетали украинцев».
«Но, я думаю, в России тог�
да от голодомора погибло
больше народу, чем на Укра�
ине», — сказал митрополит.
Владыка Онуфрий призвал
верующих не превращать
поминовение жертв голодо�
мора в политическую ак�
цию, а обратить внимание на
его духовные причины.

«Можно много спорить, ис�
кать виновных, но, если мы
верующие люди, мы должны
на это посмотреть с точки
зрения духовной. Мы знаем,
что произошло с нашим обще�
ством после революции 1917
года, какое было восстание
людей против Бога. Как раз�
рушали храмы, уничтожали
иконы, оскорбляли право�
славные святыни. А Бог не
бьет палкой, Бог другими
способами вразумляет чело�
века», — подчеркнул митро�
полит Онуфрий.
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= Алексей Алексеевич, по=
чему почитание Богородицы
имеет в Православной Цер=
кви столь принципиальное
значение? И можно ли быть
православным и относиться
к Деве Марии как к обыч=
ному, пусть и очень замеча=
тельному, человеку?

� Почитание Божией Матери
– это не просто один из призна�
ков православного благочес�
тия. Это почитание имеет дог�
матический характер. Само
слово «Богородица» является
вероучительным определени�
ем, утвержденным на III Все�
ленском Соборе. И потому не
почитающий Божию Матерь не
может быть православным.

Конечно, мы чтим и прослав�
ляем Деву Марию не потому,
что считаем Ее каким�то осо�
бым, отличающимся от нас су�
ществом, особым творением
Божиим. Нет. Дева Мария та�
кой же человек, как и все мы,
и по Своему происхождению,
по Своей природе Она ничем
от нас не отличается. Но мы по�
читаем Ее потому, что Она есть
Мать нашего Господа, что имен�
но Она родила и взрастила в
Себе Бога, ставшего челове�
ком ради спасения мира.

Поэтому почитание Девы
Марии не может и не должно
затмевать в нашем сознании
поклонение Богу. Напротив,
чем больше мы чтим Ее Саму,
тем больше тем самым про�
славляем Ее Сына. И как отме�
чали святые Отцы III Вселенс�
кого Собора, только почитая
Деву Марию именно как Бого�
родицу, можно сохранить пра�
вильное учение о лице Госпо�
да Иисуса Христа. Одно только
имя Богородица, говорит свя�
той Иоанн  Дамаскин, содер�
жит всю тайну Домостроитель�
ства, т. е. тайну того, кем имен�
но был Христос и что Он для нас
сделал.

= Но не получается ли в та=
ком случае, что Дева Мария
была просто каким=то слу=
жебным пассивным оруди=
ем для Боговоплощения, и в
принципе на Ее месте мог=
ла быть любая другая девуш=
ка?

� Нет. Из того факта, что Дева
Мария почитается в Правосла�
вии прежде всего как Богоро�
дица, совсем не следует, что
Она воспринимается нами толь�
ко как орудие божественного
Промысла. Православное по�
нимание спасения выражается
греческим словом «синергия»,
т. е. сотрудничество, взаимо�
действие свободной воли Бога
и свободной воли человека. И
эта самая синергия не может
быть исключена, когда мы го�
ворим о домостроительной
роли Божией Матери. Более
того, Дева Мария признается
нами как предельное для чело�
веческой личности осуществ�
ление синергии.

Ведь и Богородицей Она ста�
ла не потому, что Бог почему�
то взял и выбрал именно Ее,

хотя мог бы выб�
рать и любую дру�
гую деву. Наобо�
рот, Бог избирает
Ее, потому что
именно Она была
Девой Пресвятой,
Пречистой и Пре�
н е п о р о ч н о й .
Именно она с са�
мого детства на�
столько тщатель�
но хранила себя от
всех, даже самых
малейших попол�
зновений греха,
что в результате
стала способной
вместить Невмес�
тимого. Поэтому
наряду с именова�
нием «Богороди�
ца», наши богослу�
жебные тексты
используют и та�
кие именования,
которые не про�
сто указывают на Ее служеб�
ное участие в воплощении, но
и подчеркивают Ее личную свя�
тость, благодаря которой Бог и
смог воплотиться именно че�
рез Нее.

Участие Девы Марии в Бого�
воплощении есть именно со�
участие. И мы можем с уверен�
ностью сказать, что воплоще�
ние Сына Божия имело не
одну, а две причины. Бог воп�
лотился не только потому, что
Он Сам возжелал этого, но и
потому, что Дева Мария согла�
силась дать Ему свою плоть и
стать Его Матерью. Всемогу�
щий Бог, пожелавший вопло�
титься «нас ради человек и на�
шего ради спасения», не мог
сделать этого без свободного
согласия Своей будущей Мате�
ри. Он терпеливо ожидал появ�
ления в мире людей Той, кото�
рая дала бы добровольный от�
вет на Его намерение стать
Сыном человеческим: «Се,
раба Господня, да будет мне по
слову твоему» (Лк. 1, 38). То
есть воплощение, а следова�
тельно и наше спасение осуще�
ствились только благодаря обо�
юдному желанию двух воль –
воли Бога и воли человека. И
таким человеком была именно
Мария из Назарета.

= А что тогда означает, что
Дева Мария была, как при=
нято говорить, избрана Бо=
гом предвечно?

� Во�первых, у Бога все пред�
вечно, уже в силу того, что Он
Бог. Но всякое предызбрание
Божие основывается на Его
предведении и никогда не уп�
раздняет нашей человеческой
свободы. По выражению свято�
го Иоанна Дамаскина, Бог все
предвидит, но не все предопре�
деляет. Вообще, с православ�
ной точки зрения правильно
говорить, что Бог действует не
на человека, а внутри челове�
ка. Так что непорочность
Девы Марии нельзя рассмат�
ривать как какую�то навязан�
ную извне привилегию. На�
вязанное благо не может
быть благом подлинным.

Поэтому, еще раз это подчер�
кну, Дева Мария не была про�
сто пассивным орудием наше�
го спасения, предопределен�
ным Богом. Более того гипо�
тетически мы можем предпо�
ложить, что Она могла бы от�
казаться и не дать согласия на
воплощения Бога через Нее.
Николай Кавасила, византийс�
кий святой XIV в.,  словно обоб�
щая учение Церкви о том, что
наше человеческое спасение
зависит от нашего же челове�
ческого согласия, пишет так:
«Воплощение было делом не
только Отца, Его Благости и
Его Духа, но также и делом
воли и веры Пресвятой Девы.
Без согласия Пречистой, без
поддержки со стороны Ее
веры этот замысел был бы так�
же неисполним, как и без вме�
шательства Самих Трех Боже�
ственных Лиц. Лишь наставив
и убедив Ее, Бог берет Ее в
Матери и заимствует Ее плоть,
которую Она охотно хочет пре�
доставить Ему. И также как Он
Сам воплотился свободно, Он
желал, чтобы и Его Мать роди�
ла Его столь же свободно, по
Своей доброй воле».

= Но ведь и в таком случае
можно предположить, что на
месте Девы Марии могла
оказаться какая=нибудь дру=
гая представительница чело=
веческого рода, которая так=
же свободно согласилась бы
стать орудием воплощения
Бога.

� Теоретически предполагать
можно многое. Однако проник�
нуть в тайны Божественного
Промысла и даже в тайну че�
ловеческой свободы мы не в со�
стоянии. Поэтому дать сколь�
ко�нибудь однозначный ответ
на этот вопрос, наверное, не�
возможно. Тем не менее гово�
рить о какой�либо многовари�
антности способа, места и вре�
мени нашего спасения Богом,
как мне представляется, не
стоит, да и незачем.

Дело, конечно, не в ограни�
ченности возможностей Бога –
Он всемогущ по определению.

Дело именно в нашей ограни�
ченности. Причем ограничен�
ности не природной, а самопро�
извольной. Писание говорит
нам о всеобщности греха в че�
ловечестве: все уклонились от
Бога и стали ни на что негод�
ны. Все. В этом смысле Бого�
родица – единственное исклю�
чение. Допускать, что таких ис�
ключений могло быть несколь�
ко, оснований нет.

Теоретически: да, человек
может быть непорочным; и Гос�
подь еще в Ветхом Завете при�
зывает: «Будьте святы, как Я
свят». И мне трудно допустить,
что Он стал бы требовать от нас
заведомо неисполнимого. Но
жизнь нашего мира свидетель�
ствует о другом – практичес�
ки нет человека, который бы
ни разу не согрешил. Однако
это проистекает не из невоз�
можности не грешить, а все�
таки из нежелания. И Писание
этот факт просто констатиру�
ет. Это во�первых.

Во�вторых, несмотря на все
сказанное выше, то, что было
совершено Богородицей,
нельзя рассматривать как ис�
ключительно Ее личную заслу�
гу. Человек существо личное
и свободное, но он вместе с тем
и существо общинное, церков�
ное, в широком смысле этого
слова. Эти два аспекта челове�
ческого существования нахо�
дятся в таинственной нераз�
рывной взаимосвязи.

Мы говорим о Богородице
как о Пресвятой и Пречистой
Деве, которая настолько ревно�
стно и всецело стремилась к
Богу, что стала способной к
свободному согласию на Бого�
материнство. Но при этом мы
не должны забывать, что Дева
Мария была представительни�
цей общины истинного Богопо�
читания.

Речь здесь не идет о всем
иудейском народе эпохи Хрис�
та, народе как религиозном це�
лом. Религиозной целостности
давно уже никакой не было, ее
и вообще никогда не было.
Иудейство в то время пред�
ставляло собой множество не
просто различных, но и взаимо�
исключающих религиозных
традиций. И только, может
быть, одна, две или три из них
являлись выражением веры
древних патриархов, веры Мо�
исея, веры ветхозаветных про�
роков, т. е. были Священным
Преданием. Все остальные те�
чения и секты, несмотря на
пока еще сохраняющуюся вне�
шнюю формальную связь с
Церковью Ветхого Завета,
внутренне, духовно давно от
нее отпали.

Дева Мария была без всяко�
го сомнения в общине тех, кто
не отпал. Совсем неслучайно,
что Новый Завет начинается
родословием Иисуса Христа по
плоти. Имена, перечисленные
в 1�ой главе Евангелия от Мат�
фея, – это своего рода вехи бо�
гооткровенной ветхозаветной
традиции. Венцом этой тради�
ции и стала Дева Мария. По
слову святителя Григория Па�
ламы, весь Ветхий Завет имел

своей целью Богородицу. Бог
на протяжении многих веков
подготавливал и очищал родо�
вое древо Девы, Которая и ста�
ла Его Матерью. Родословие
Христа – это, можно сказать,
история синергии действия
Святого Духа и встречного
действия взыскующих Его вет�
хозаветных праведников.

Поэтому непорочность Пре�
святой Девы – это та чистая жер�
тва, то чистое приношение, ко�
торое истинные богопочитате�
ли приносят своему Богу. В од�
ном из богослужебных текстов
так и говорится: «Что Ти прине�
сем, Христе?.. Кийждо бо Тебе
приносит… ангели пение, небе�
са звезду, волсви дары, пасты�
рие чудо, земля вертеп, пусты�
ня ясли, мы же Матерь Деву».

=  Вы сейчас указали, как
Богородица соотносится с
праведниками Ветхого За=
вета, то есть с теми, кто ей
предшествовал. А можно ли
как=то соотнести Ее с хрис=
тианами, с теми, кто являет=
ся Ее наследниками?

� Конечно. И можно, и нужно.
В святоотеческой литературе
есть на этот счет очень важная
и глубокая типология. Святые
Отцы, говоря о необходимости
нравственного подражания доб�
родетелям Божией Матери,
обосновывают саму эту необхо�
димость указанием на некое та�
инственное «Богоматеринство»
всех истинно верующих. Этот
мотив используется Отцами и
применительно к церковным
таинствам, и применительно к
аскетической жизни.

Преподобный Симеон Но�
вый Богослов, например, гово�
рит, что в Крещении Бог Слово
входит в верующую душу как
божественное семя, и верую�
щая душа становится Девой, вы�
нашивающей плод воплощения.
А преподобный Максим Испо�
ведник отмечает, что подлин�
ным тайнозрителем можно на�
звать только «того, в ком луч�
ше всего проявляется рожде�
ние Господа», так как созерца�
ние делает «плодоносную душу
одновременно девой и мате�
рью». Можно привести еще сло�
ва святителя Амвросия Медио�
ланского: «Каждая верующая
душа зачинает и рождает Сло�
во Божие по вере, и Христос
есть плод всех нас, так что все
мы суть матери Христа».

Кстати сказать, подобные
высказывания проливают свет
на евангельский эпизод (Лк. 8,
19�21), когда Христос говорит
«Кто матерь Моя?» – «Матерь
Моя суть слушающие Слово
Божие и исполняющие Его».
Протестанты толкуют это ме�
сто в уничижительном для Бо�
городицы смысле. Но святые
Отцы отмечают, что в дан�
ном случае Господь лишь
подчеркивает, что каждый
верующий в Него должен
стать, подобно Деве Марии,
«Его матерью», зачинающей,
вынашивающей и рождаю�
щей Его в своей душе.

(Продолжение на стр. 7)

но Сама заступи и помилуй
Человеческому предстательству не ввери мя,

БЕСЕДЫ О ПРАЗДНИКАХ
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Страсти по мощам
= Что такое мощи?
� Мощи – это останки чело�

века, по гречески – «липсана»,
то есть тело, труп. Потому что
в Требнике при совершении
погребения говорится: «взем�
ше мощи отходим ко гробу» �
то есть, взяв тело усопшего че�
ловека. Любого: грешного,
праведного. Просто по�славян�
ски слово «останки» звучит
как «мощи». Следовательно,
тело любого усопшего челове�
ка можно назвать «мощами».

 = Мы же почитаем –
мощи святых. Так?

� Да, это – святые мощи. Свя�
тые останки. Я недавно пере�
читывал житие Димитрия Дон�
ского, которое предваряет
большая вступительная статья
о канонизации святых в Рус�
ской Церкви. В частности, там
идет речь о новгородских свя�
тителях, и говорится, что мно�
гие из них были канонизиро�
ваны и мощи их находятся под
спудом, и их никогда не доста�
вали. У нас есть примеры Ан�
тония Великого, Антония Пе�
черского, мощи которых тоже
не были никогда обретены.
Когда же пытались сделать
попытку обретения мощей
Антония Печерского, то из
того места, согласно его жи�
тию, вышел огонь. То есть,
мощи многих святых не были
обретены никогда. Тем не ме�
нее, они святые. Значит, нали�
чие или отсутствие мощей не
является признаком святости,
поводом к канонизации.

Тем более, сами мощи нахо�
дятся в разном состоянии: у ка�
ких�то угодников сохранились
и волосы, и кожа, и сама плоть
выглядит так, как будто чело�
век недавно почил. Например,
мощи преподобного Алексан�
дра Свирского совершенно не�
тленны, хотя они пролежали
несколько лет в воде. Мало
того, температура тела под�
держивается в этих мощах, то
есть они сами по себе излуча�
ют тепло. Или на Афоне, на�
пример, десница Марии Маг�
далины, хранящаяся в монасты�
ре Симонопетре – теплая – ее
температура где�то около 30
градусов тепла.

А у других святых мощи ос�
тались в виде костей, плоти на
них не осталось. И что? Разве
мощи эти не святы?

= А почему открытие мо=
щей, их перенесение мы от=
мечаем как праздник? Что
мы празднуем?

� Мы празднуем плоды дела
нашего спасения, совершенно�
го Христом. Для чего Он при�
шел? Чтобы исцелить кого�то
от порчи, чтобы дали прибав�

ку к пенсии, или чтобы трол�
лейбусы ходили без опозда�
ний? Об этом смешно гово�
рить. Нет! Спаситель пришел
спасти нас от того тления и
смерти, в которое мы ввергли
себя сами. Он пришел соеди�
нить нас со Своим Божеством,
обожить. Так вот на примере
святых мы видим это торже�
ство дела Христова в мире.
Мощи святых и через тысяче�
летия после их смерти источа�
ют чудеса, полны божествен�
ной благодати. Получается
так, что останки мертвого че�
ловека источают жизнь. Вот
антиномия! Смерть побежде�
на жизнью. И это исполняет�
ся на наших святых.

= Есть ли различия в тра=
дициях почитания мощей в
Православных Церквах раз=
ных стран?

� К примеру, на Афоне счита�
ется, что если мощи не истле�
вают, не разлагаются в земле,
то это � признак греховности
человека. Через три года, ка�
нонически, тело должно в
Афонской земле истлеть. Дол�
жны остаться кости. Их обмы�
вают и складывают в монас�
тырскую костницу. Тело мона�
ха откапывают через три года,
и если оно не истлело, сохра�
нилось в земле, значит это был
человек плохой жизни.

= Получается, что на Афо=
не наличие или отсутствие
мощей является признаком
святости?

� Нет, по мощам на Афоне не
оценивается степень святости,
а только – степень греховнос�
ти человека. Там эксгумируют
тела всех почивших монахов,
потому что в костницу надо
складывать кости всех брать�
ев. А если тело не разложи�
лось, соответственно, кости
этого монаха невозможно сло�
жить в костницу. Монахи мо�
лятся об этом брате усиленно.
Это – чисто афонская тради�
ция. Она укоренена в веках, в
ней нет ничего плохого.

= Каково правильное отно=
шение к мощам?

� Современная тенденция
отношения к мощам � настоя�
щие страсти по мощам – вы�
зывает тревогу. Для нас
мощи становятся «вещью в
себе». Они отделяются от хри�
стианства и становятся неким
отдельным источником чу�
дес, который действует сам
по себе. Независимо от наше�
го отношения к этому.

Мы должны понимать, что в
мощах действует Божия бла�
годать. Эта благодать не есть
некая сила, отделившаяся от

Бога и сама по себе уже цир�
кулирующая. Эта благодатная
сила исходит от Бога, она не�
отделима от Него. Соответ�
ственно – она, как присущая
Богу, нетварна (то есть, не со�
творена). Своей жизнью чело�
век может стяжать Божию
благодать, приобщиться к ней.
И тогда она освящает не толь�
ко ум и сердце человека, но,
через душу, освящается и его
тело. То есть, благодать пере�
ходит и на тело. Но опять же,
повторяю, это – благодать Бо�
жия. Это действие Божие в
мире. Хотя она находится в
тварном теле человека, но
сама она остается нетварной,
исходящей от Бога. Бог дей�
ствует в мире посредством
Своей благодатной силы. Эту
благодать нельзя какими�либо
инструментами задержать, по�
тому что это – Сам Бог в Сво�
их действиях, Который с те�
лом святого пребывает нераз�
дельно и неразлучно.

Христос – это Бог, соединив�
ший в Себе и человеческую
природу и божественную. Эти
две природы соединены во
Христе неслитно, непреложно,
нераздельно и неразлучно. Бо�
жия благодать соединяется с
человеком, и даже с его тлен�
ным телом по образу соедине�
ния в Личности Христа боже�
ственной природы и челове�
ческой. А поскольку, как мы
говорили, эти две природы со�
единены в Личности Христа
нераздельно, то и с тварными
телами святых нетварная бла�
годать Божия пребывает так�
же нераздельно и неразлучно
и после их смерти, на все века.

Но это не значит, что мы мо�
жем использовать мощи свя�
того как некий инструмент:
взять их, принести и исцелить
кого�нибудь по своему жела�
нию. Не получится, потому что
Сам Бог действует в мощах.
Божия благодать действует
только там, где хочет этого
Бог. А не там, куда ты прило�
жишь мощи. А у людей отно�
шение такое, как будто мощи �
это сам по себе источник чу�
дотворения, к которому доста�
точно приложиться, и обяза�
тельно что�то желаемое про�
изойдет. Это не так. И это про�
сто надо понимать.

Кроме того, надо помнить об
иерархии ценностей. Мощи за�
нимают в этой иерархии не пер�
вое место. На деле часто быва�
ет так: люди не причащаются за
Евхаристией Тела и Крови Хри�
стовых, но при этом хотят по�
лучить исцеление от мощей.

= Вы говорили о непра=
вильном отношении к мо=
щам как к чему=то самоцен=

ному, действующему незави=
симо от Бога. Но есть и дру=
гая крайность. Например,
протестанты выступают не
только против почитания
икон, но и против почита=
ния и поклонения мощам.
Они говорят: есть Бог и это
– главное. А действует ли
Он через мощи, или еще че=
рез что=нибудь, = неважно.
Бог и через ослицу может
действовать, если это будет
нужно. Для чего, мол, тогда
избирать те или иные твар=
ные предметы и воздавать
им особое почитание?

� Дело в том, что у протес�
тантов как и у католиков со�
вершенно другое понятие о
благодати. Благодать для них
– исключительно тварная (со�
зданная) субстанция, которой
Церковь распоряжается по
своему усмотрению(все эти
вопросы берут свое начало в
споре святителя Григория Па,
ламы с Варлаамом Калабрийс,
ким). Палама утверждал, что
Божия благодать которая есть
действия Самого Бога в нашем
мире – нетварна. Поэтому, если
нет ничего нетварного, что бы
действовало в человеке, или
через икону, то почему мы
должны к этим предметам
проявлять такое благоговей�
ное отношение? Все логично
получается. Поэтому и благо�
говейное отношение к мощам
для протестантов действи�
тельно граничит с каким�то
язычеством. Но если мы по
учению Григория Паламы и по
всему святоотеческому преда�
нию веруем, что Бог действи�
тельно действует своими не�
тварными энергиями и в Цер�
кви, и в телах святых, и через
икону, то это и служит основа�
нием для почитания мощей.

= Почитание мощей и
икон имеет одинаковый
характер?

� Икона, в отличие от мощей,
почитается не за то, что чуде�
са источает. Икона – это образ
воплотившегося Слова. Бог
воплотился, стал Человеком,
стал изобразим. Поэтому мы
Его изображаем.

Мы почитаем святых, как
соединившихся с Богом, при�
близившихся ко Христу, став�
ших пре�подобными, то есть
очень подобными Богу. В них
дело Божие, домостроитель�
ство Бога проявилось в макси�
мальной степени: они соедини�
лись с Богом неслитно, нераз�
дельно, непреложно, нераз�
лучно. Уже сами мощи святых,
то есть их тела – исцеляют.

Протестанты не могут объяс�
нить, почему через головную
повязку апостола Павла или

тень апостола Петра люди по�
лучали исцеление. У них нет
понятия святости, поэтому все,
что они могут сказать об этом,
это то, что все подобные явле�
ния – «особое действие Божие
в первые века христианства».
Иначе они это никак не могут
объяснить. А в православном
богословии это замечательно
объясняется. Потому что даже
вещи, которые соприкасаются
с телом святого, тоже пропи�
тываются вот этой нетварной
Божественной благодатью.

= Но ведь икона, как и
мощи святого, тоже может
источать чудеса?

� Икона – это образ. Икона
не может быть таковой даже
уже в том случае, если на ней
нет надписи. То есть, она мо�
жет быть написана с соблюде�
нием всех канонов, но если на
ней нет надписи, которая соот�
носит этот образ с первообра�
зом, то это не икона, не образ
святого. Икона становится свя�
той в силу того, что она соот�
носится с первообразом (со
святым, с Богом, с Божией
Матерью). А чудеса, исцеле�
ния для иконы вторичны. Это
не является каноном (прави�
лом) для иконы. Да и, по сути,
для мощей тоже. То есть, чу�
деса не являются определяю�
щим критерием в Церкви.
Христос же достаточно жест�
ко обличал фарисеев: знаме�
ний и чудес ищите? Знамение
не дастся сему роду прелюбо�
дейному.

= А такое явление, как ми=
роточение, присуще только
иконам?

� И мощи тоже мироточат. Ди�
митрий Мироточивый Солунс�
кий, или в Киево�Печерской
Лавре главы многих угодников
находятся в специальных сосу�
дах, потому что они источают
миро. Братия это миро вычер�
пывает, а сосуды им снова на�
полняются. До сих пор.

= Характер этого явления –
источения мира – нам неизве=
стен. Некоторые толкуют его
не как знак особой благодати,
а как некое предупреждение
против маловерия. То есть, ког=
да человеку недостаточно
веры как осуществления ожи=
даемого и уверенности в неви=
димом (см. Евр. 11, 1), ему по=
сылаются некие зримые веще=
ственные доказательства, ук=
репляющие его веру.

� В Православии в общем
отношение ко всем чудесам
именно такое:  такие яв�
ственные зримые чудеса
даются людям неверующим.

(Продолжение на стр. 8)

Â ïîñëåäíèå ãîäû ìû ÷àñòî âñòðå÷àëè ìîùè ïðîñëàâëåííûõ Öåðêîâüþ ñâÿòûõ. Âîò è â íîÿáðå ýòîãî
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ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

 1. Останки святых имеют
неотразимое религиозно=нрав=
ственное воздействие на душу
человека, служат живым на=
поминанием о личности свя=
того и возбуждают верующих
к подражанию его благочес=
тивым подвигам.

 Если и в обыкновенной, мирс�
кой жизни портреты великих лю�
дей, их бюсты, статуи, а особенно
гробницы и могилы способны
производить сильное впечатле�
ние на почитателей их памяти и
пробуждать в них восторженное
преклонение пред их жизнен�
ным подвигом, то гробницы му�
чеников и подвижников веры и
благочестия в Церкви Христовой
должны естественно произво�
дить неотразимое, сильное, могу�
чее впечатление на всех верую�
щих и чтущих их святую память.

 2. Наряду с нравственно=на=
зидательным, почитание мо=
щей в Церкви имеет еще зна=
чение литургическое.

 С земною Церковью в обще�
нии любви находится и Церковь
Небесная, и такое общение Цер�
кви земной и Небесной выража�
ется в молитве, венец которой со�
ставляет возношение Святейшей
Евхаристии: «Ныне силы небес�
ныя с нами невидимо служат, се
бо входит Царь славы,� се жерт�
ва тайная совершена дориносит�
ся...» Один из учителей древней
Церкви (Ориген) говорит: «В мо�
литвенных собраниях присут�
ствует двоякое общество: одно
— состоящее из людей, другое
— из небожителей...». Мощи свя�
тых и являются залогом их учас�
тия в наших молитвах. Вот поче�
му древняя Христова Церковь
преимущественно совершала
Евхаристию на могилах мучени�
ков, причем самые гробы их слу�
жили престолом для Таинства.
Когда гонения ослабевали, хрис�
тиане спешили воздвигнуть храм
над усыпальницей мученика. Так,
в Риме построена церковь на
месте, где, по преданию, погре�
бено тело апостола Павла (Евсе�
вий. История Церкви. 11, 25, 3).

 В Карфагене было две церкви
в честь мученика Киприана: одна
на месте его убиения, другая —
над его могилой. Здесь, у остан�
ков мученика, особенно живо
чувствовалось его невидимое
присутствие. Поэтому и самый
храм в честь мученика назывался
его «домом», «жилищем», а сам
мученик — его домовладыкой.

 К концу VII века обычай совер�
шать Евхаристию только на мо�
щах мучеников сделался уже по�
чти узаконенным: Франкский
Собор постановил, что престол
может быть освящен только в
церкви, в которой есть мощи свя�
тых, а VII Вселенский Собор (787)
определил, что «на будущее вре�
мя всякий епископ, освятивший
церковь без мощей, должен быть
извержен». С этих�то пор введе�
ны повсюду в храмах антиминсы,
в которые обязательно влагают�
ся частицы святых мощей и без
которых невозможно соверше�
ние Таинства Евхаристии.

 Таким образом, в каждом хра�
ме обязательно есть мощи свя�
тых, и сии мощи, по вере Церкви,
служат залогом присутствия свя�
тых при богослужении, их учас�
тия в наших молитвах, их пред�
стательства пред Богом, под�
крепляющего наши молитвы.

 3. Третьим основанием для
почитания святых мощей слу=
жит учение Православной
Церкви о мощах как носите=
лях благодатных сил.

 «Мощи Твои, яко сосуд благо�
дати полный, преизливающийся
на всех к ним притекающих», —
читаем мы в молитве Преподоб�
ному Сергию. И это основание
стоит в связи с самыми глубоки�
ми догматами православной
веры, с догматами Воплощения
и Искупления.

 Пусть даже людям и удастся
устроить земной рай сытости и
материального благополучия, но
никакими усилиями не спасут они
себя от болезней, старости и смер�
ти, а следовательно, останутся на
земле страдания, горечь уходя�
щих сил, боль потери дорогих и
близких, ужас смерти — такие
бедствия человеческой жизни,
пред которыми бледнеют все
прочие... Где же искать избавле�
ния от них, как не у благодати Бо�
жией? И эта благодать препода�
ется человечеству чрез посред�
ство тех или других святых лю�
дей, которые и при жизни своей
творили чудеса, и по смерти со�
общили эту чудотворную силу
своим останкам.

 Прежде всего Сам Христос как
Бог излил Духа Святого на Свое
Тело, а оно, само по себе не спо�
собное творить чудеса, все было
проникнуто животворящими си�
лами Божества. Поэтому многие
чудеса Свои Богочеловек совер�
шал чрез посредство Своего
тела: простерши руку, коснулся
прокаженного (см.: Мф. 8, 3),
взявши тещу Петра за руку, под�
нял ее и исцелил от горячки (см.:
Мф. 8, 14�15), прикосновением
исцелил глухонемого (см.: Мк. 7,
32�36), брением отверз очи сле�
порожденному (см.: Ин. 9, 6), под�
нял за руку умершую дочь Иаира
(см.: Мф. 9, 25), прикоснулся ко
гробу наинского юноши и воскре�
сил его (см.: Лк. 7, 14�15).

 Зная чудодейственность Тела
Христова, народ всегда теснился
ко Христу, чтобы прикоснуться
хотя бы только к одежде Его (см:
Мк. 3, 10). Несомненно, «само
Тело Христово, — как говорит
святой Кирилл Иерусалимский,
— было животворно, ибо было
храмом и жилищем Бога Сло�
ва...» Потому�то и мы в настоящее
время соединяемся с Божеством
Христа, вкушая Его Тело и Кровь
во оставление грехов и в жизнь
вечную в Таинстве Евхаристии.

 Но Христос есть глава обнов�
ленного человечества. Чрез Его
воплощение Божество соедини�
лось со всей человеческой при�
родой, со всем родом человечес�
ким, а потому люди, достойные
стать храмом Божиим, делаются
до некоторой степени причастни�
ками и Божественной Его славы
(см.: 1 Кор. 3, 16).

 Бог, по словам Иоанна Дамас�
кина, чрез ум вселяется в тела
святых. Если святой апостол Па�
вел тело каждого христианина

именовал храмом живущего в
нем Духа Божия (см: 1 Кор. 6, 19),
действия Которого могут быть в
обыкновенных людях более или
менее сокровенными, то в свя�
тых эти действия могут прояв�
ляться с особенно разительною
силою... «Как огонь входит во все
поры раскаленного железа, � го�
ворит преподобный Макарий
Египетский, � так и Дух Святой
всецело проникает Своею силою
и душу, и тело святого. Но это не
воплощение и по существу, и по

силе облагодатствования. Во Хри�
сте, при двух естествах (Божес�
ком и человеческом), � единая
ипостась Божеская; в святых же
сохраняется человеческая ипос�
тась... Христос � плотоносный Бог,
а святые � богоносные или духо�
носные люди» (преподобный Ма�
карий Египетский).

 Вследствие же такого тесно�
го соединения с Богом святые
становятся носителями чудесной
силы, действующей чрез посред�
ство их тела. Кто заключил небо
при Илье Пророке? � Бог, в нем
обитавший. Чьей силою Моисей
разделил Чермное море, про�
стерши над ним жезл свой? � Си�
лою Божиею, ему присущею.
Тою же чудодейственною Бо�
жескою силою пророк Елисей
воскресил умершего мальчика
(см.: 4 Цар. 4, 34�35), апостол Петр
исцелил хромого от рождения
(см.: Деян. 3, 6�8), восставил рас�
слабленного Енея, восемь лет
прикованного к одру болезни, � и
все это Именем и силою Иисуса
Христа (см.: Деян. 9, 33�34). И эта
сила Христова до того присуща
была святому апостолу Петру,
что даже и тень его, осенявшая
болящих, чудодейственно исце�
ляла их от болезней (см.: Деян. 5,
15). Но благодатные силы, дей�
ствующие чрез тела святых при

их жизни, продолжают действо�
вать в них и после смерти. На этом
именно и основывается почита�
ние святых мощей как носителей
благодати.

 Ради Духа Святого и правед�
ных душ человеческих, когда�то
обитавших в телах святых мужей
и жен, самый прах и кости их со�
храняют свою чудодейственную
силу. Умерший, прикоснувшийся
к костям пророка Елисея, ожил и
встал на ноги (см. 4 Цар. 13, 21).
И это, по словам Кирилла Иеру�

салимского, для того, чтобы по�
казать, что в тело святых, когда и
нет в нем души, вложена бывает
некая сила ради многие годы оби�
тавшей в нем праведной души,
которой служило оно. Мертвые
святые, говорит пророк Ефрем
Сирин, действуют, как живые:
врачуют больных, изгоняют де�
монов, ибо в святых останках все�
гда находится благодать Святого
Духа. Иоанн Златоуст говорит:
«Не говори мне о прахе, не пред�
ставляй пепла и истлевших от
времени костей святых, но от�
крой очи верны и посмотри на
присущую им силу Божию».

 Из предыдущего ясно, что по�
читание останков святых в веро�
ваниях Церкви не случайность,
оно связано с коренными истина�
ми православной веры и что ос�
нованием для такого почитания
мощей служит не их нетление, а
присущая им благодатная сила
Божия. Точно так же основани�
ем и для канонизации святых слу�
жит не нетление их останков, а
разительное проявление Духа в
святости их жизни и в чудотво�
рениях от их мощей. Вот почему
Православною Церковью при�
чтены были к лику святых неко�
торые подвижники веры и бла�
гочестия, мощи которых не от�
крыты и до сих пор и о нетлении

Почему Православная Церковь установила почитание святых мощей?
Â òâîðåíèÿõ ñâÿòûõ îòöîâ Õðèñòèàíñêîé Öåðêâè ìû íàõîäèì
òðîÿêîå îñíîâàíèå äëÿ óñòàíîâëåíèÿ ïî÷èòàíèÿ ñâÿòûõ ìîùåé
òåõ èëè äðóãèõ óãîäíèêîâ Áîæèèõ.

которых мы совсем ничего не
знаем, но которые известны были
своею святою жизнью и по смер�
ти оказывали чудесную помощь с
верою обращавшимся к ним. Та�
ковы, например, Антоний Печер�
ский, Кирилл Белозерский,
Иосиф Волоколамский, Пафну�
тий Боровский и другие. Или же
некоторые из угодников были
причисляемы к лику святых еще
до открытия их мощей — главным
образом потому, что еще до сего
открытия совершались многочис�
ленные и поразительные чудотво�
рения при их гробах: таковы пре�
подобный Феодосии Печерский,
митрополит Московский Петр,
преподобный Нил Столбенский,
святитель Ермоген, Патриарх
Московский, и другие.

 Таким образом, наличность не�
тления останков умершего не
может считаться необходимым
признаком его святости, равно
как и тление тела не есть признак
беснования. По свидетельству
церковной истории, встречались
и встречаются нетленные тела не�
которых усопших, которые, при
отсутствии чудотворений, не при�
знавались и не признаются, одна�
ко, за мощи святых угодников Бо�
жиих.

 В августе 1479 года было об�
ретено тело митрополита Филип�
па, которое в продолжение 12
дней лежало открытым; чудотво�
рений не было, и оно снова было
предано земле. В 1546 году в
Павловском Обнорском монас�
тыре обретены были целыми
тела шести неизвестных усоп�
ших, и снова были преданы зем�
ле. В 1596 году при обретении мо�
щей святых Гурия и Варсонофия
Казанских найдены были вместе
с ними тела двух других монахов
в нетленном виде, но тела Гурия
и Варсонофия были признаны
мощами и остались открытыми,
а тела монахов снова были погре�
бены. В великой Киево�Печерс�
кой церкви почти совсем нетлен�
но и открыто почивает Павел,
митрополит Тобольский, скон�
чавшийся в 1770 году, все могут
видеть, например, кисть его пра�
вой руки, вполне сохранившую�
ся, даже не очень темного цвета
и не очень высохшую. И, несмот�
ря на нетление, он все же не при�
числен к лику святых.

 Известный историк и исследо�
ватель вопроса о канонизации свя�
тых профессор Е.Е. Голубинский
говорит: «Тех или других между
подвижниками Церковь с самого
древнего времени стала призна�
вать святыми на том же основа�
нии, на котором признавала их в
позднейшее время и на котором
признает их и до сих пор, — имен�
но на основании свидетельства о
них Самого Бога, Который тех или
других между ними удостаивал
дара чудотворении — или еще при
жизни, или по смерти».

 Но, принимая на себя право при
наличности чудотворений причис�
лять того или другого подвижни�
ка веры и благочестия к лику свя�
тых, Церковь всегда относилась
к свидетельским показаниям о чу�
десах с чрезвычайной осторожно�
стью: обследовала беспристраст�
но и с полным вниманием все по�
казания, и только после неоспори�
мых данных известный подвиж�
ник причислялся к лику святых.

Св. Иоанн Попов

Мощи свт. Спиридона
Тримифунтского
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«Ïðî ÷òî êèíî?»

 После первых разнород�
ных впечатлений, возник
конкретный вопрос: про что
фильм? О чем хотели расска�
зать его создатели? Как мне
показалось, они хотели рас�
сказать о великой любви.
Любви жертвенной, готовой
к любым испытаниям, пре�
небрегающей любыми ус�
ловностями. Хотя и это еще
далеко не все. Любовь глав�
ных героев разворачивается
на фоне еще одной любви, не
менее драматической и об�
реченной: преданных сынов
Отечества к своей осквер�
ненной, поруганной Родине.
Трагизм развития отноше�
ний Анны и Александра, пе�
реплетенный с трагизмом
судьбы гибнущей России, не�
смотря на беззаветное му�
жество ее Белых рыцарей,
должен иметь двойную силу
воздействия на зрителя.

Пожалуй, таким бы я этот
фильм и увидела. Если бы не
одно «но», которое разрос�
лось в большой знак вопро�
са: а зачем в фильме цитиру�
ются слова апостола Павла?
Причем, дважды. Нет, ну
если бы один раз – понятно,
можно счесть за случай�
ность. А вот двойное цити�
рование – это уже «прием».
Специальный ход. Это уже
говорит о том, что эти сло�
ва несут в фильме важную
смысловую нагрузку. Но
какую?

Áóìàãà íå êðàñíååò. À
êèíîïëåíêà?

Вначале их произносит
Анна. Они звучат в ее
письме к Алексан�
дру, в котором
она говорит о
своей любви:
«И вдруг стало
все легко и
ясно, словно
стекло про�
терли: все бу�
дет, все уже
есть. Каждое

утро я открываю глаза и улы�
баюсь… Я стою на пороге не�
ведомого огромного мира».
И далее: «Пусть будущее мы
видим гадательно, как сказал
Апостол, сквозь тусклое
стекло, но пребывает с нами
вера, надежда, любовь. И
любовь из них больше…».

Он запоминает эти слова.
Мы это поймем, когда услы�
шим их в речи Колчака, об�
ращенной к войску. Там они
уже звучат (практически
слово в слово, как и в пись�
ме Анны) как гимн любви к
Родине и ее мужественным
защитникам � офицерам и
солдатам русской армии. В
этот момент показан взгляд
и улыбка влюбленной жен�
щины: она понимает (а вмес�
те с нею и мы), что Колчак,
обращаясь к огромной массе
людей, думает о ней, помнит
ее и любит. Вот так ее вера,
надежда, любовь, и более
всего, любовь укрепляет
дух Адмирала. Ими же он в
трудную минуту укрепляет
дух своих воинов.

Эти слова о любви в филь�
ме звучат завораживающе,
просто медитативно. Как
заклинание, обещание не�
земного счастья,  вечной
любви. Мы видим, что гиб�
нет армия, но дух ее не слом�
лен: взбунтовавшемуся Хаму
не под силу ни расстрелять,
ни проткнуть штыком лю�
бовь к России ее рыцарей
(мужество и смерть генера�
ла Каппеля, конечно, потря�
сают). Гибнет Колчак. Но ос�
тается их с Анной любовь.
Она пронесет ее через годы
лагерей. Сквозь общую боль
двоих и страны мы должны

понять: любовь жива.
Она сильнее

смерти. Она �
«превосходит
все» (а тому,
кто не понял,
в финале
р а з ъ я с н я т
уже попу�
лярно)…

Конечно,
с о з д а т е л и

фильма могли увидеть всю
эту историю любви именно
так. Это их художественное
право. Но вопрос остается: а
зачем вам слова Апостола? У
вас и так все красиво полу�
чилось.

Äóáëü îäèí: àïîñòîë
Ïàâåë î ëþáâè

В жизни так бывает, когда
два самых близких человека
– муж и жена � становятся чу�
жими. Причины? Могут быть
самыми разными. Одна из бо�
лее чем распространенных –
новая любовь. Конечно же,
единственная, особая, непов�
торимая. И, конечно, только
теперь в жизни начинается
все самое главное. А пре�
жнее? – Ну, просто неудач�
ный черновой набросок.
Включая прежних жен, пре�
жних мужей, детей. Тоже, ви�
димо, прежних. Кстати, в
фильме мы видим только
сына Колчака. Но у Анны
тоже был сын, которого она
оставила в те страшные годы
на произвол судьбы ради сво�
их чувств к Адмиралу. Такая
вот любовь…

Нет, мы не собираемся ус�
траивать показательный суд
над героями фильма. Не хо�
тим кого бы то ни было нази�
дать в вопросах морали. От�
ношения между людьми мо�
гут складываться самые раз�
ные, порой, к сожалению, раз�
рушающие жизнь других лю�
дей, и прежде всего – самых
близких. Более того: самые
разные человеческие отно�
шения могут быть в ракурсе
кинообъектива. Но только не
надо ту вполне земную чув�
ственную страсть между Ан�
ной и Александром выдавать
за великую любовь и подго�
нять ее под слова апостола
Павла. Человек православ�
ный увидит подмену и не по�
верит создателям фильма.
Человек неверующий будет
введен в заблуждение, ду�
мая, что тот ложный путь ду�
шевной и телесной страсти
(показанной очень красиво,

надо отдать должное режис�
серу) и есть путь христианс�
кой любви.

Действительно ли, произ�
нося свои слова о вере, на�
дежде, любви, из которых
любовь превосходит, Апос�
тол говорил о той страсти,
которой так неудержимо от�
дались герои фильма? Дей�
ствительно ли Павел имел в
виду то, что на горе, слезах
и отчаянии твоих близких
можно построить свое счас�
тье? Оправдать новой любо�
вью предательство челове�
ка, когда�то единственного,
дорогого, любимого, верив�
шего тебе безгранично? Пе�
реступить через него толь�
ко потому, что появился но�
вый (�ая), и теперь он стал
любимым, дорогим и един�
ственным? Неужели Павел
говорил о том, что можно
предать своего ребенка –
пусть себе растет хорошим
мальчиком! Тогда уже, на�
верное, нетрудно предать и
Христа, Которому в Таин�
стве Венчания обещался
быть верным своему избран�
нику до смерти…

Что, в самом деле, апостол
Павел писал о такой любви?

Äóáëü äâà: àïîñòîë
Ïàâåë î ëþáâè

 Ведь Павел же уверовал
во Христа. Стал христиани�
ном, и писал о христианской
любви.

Чем же она так отличает�
ся от любых других чувств,
которые мы называем тем
же словом? Основание дру�
гое. Не эгоистическое удов�
летворение своих душевных
потребностей, а – жертвен�
ное. Безжалостное к себе.
Трудно это? Трудно. В самом
деле, как человек может не
любить свою плоть, не поба�
ловать свою душу? Новой
машиной, веселым праздни�
ком, новой любовью, новой
кофточкой – все подходит
для того, чтобы получить
порцию удовольствия. И со�
гласитесь, что это, в конце

«Адмирал» как повод для разговора о любви

концов, так естественно!
Но в том�то и дело, что хри�

стианская любовь (если уж
мы о ней говорим) не есть
чувство естественное, осно�
ванное на инстинктах. Она,
пожалуй, даже противоре�
чит им, ибо она � сверхъесте�
ственна. Потому, что в ее ос�
нове лежит сверхъесте�
ственная любовь Бога к че�
ловеку и миру.

А что это такое?
Помните, как долго, терпе�

ливо, с мучительной надеж�
дой, Авраам ждал обещанно�
го ему Богом сына? Шли
годы, десятилетия, он ста�
рел, слабел, но его терпение
не истощалось. Он любил
Бога и знал, что Он не об�
манет. И вот этого�то выст�
раданного долгожданного
сына Бог приказывает Авра�
аму убить своими руками...
Где же тут здравая логика?
Впрочем, мы помним, как
закончилось это испытание
веры.

И при этом, порой, забыва�
ем другое: Сам�то Бог отдал
Своего Сына на смерть ради
спасения падшего человека
от вечной смерти! Где же
здравая логика тут? � Пал че�
ловек сам, по собственному
желанию. Никакая горькая
нужда не заставляла его
уйти от Бога. О том, какие
результаты будут вслед�
ствие пре�ступления запове�
ди, человек знал � Бог пре�
дупредил его заранее. Это:
искажение природы, болез�
ни, помрачение ума, тяжкий
труд, и, наконец, смерть. Че�
ловек получил то, чего хо�
тел. Так почему же теперь
Кто�то невинный должен
страдать, идти на смерть,
ради того чтобы спасти это
непослушное создание? Бо�
лее того, если бы у Бога
было что�либо более драго�
ценное, чем Сын, пишет св.
Исаак Сирин, и то дал бы нам,
только бы спасти род чело�
веческий…

Можно сказать,
что нам, людям,
очень повезло, что

Как понимал ее апостол Павел и как - авторы фильма

Î ôèëüìå «Àäìèðàë» ãîâîðèëîñü ìíîãî è ïî-ðàçíîìó. Õâàëèëè, ðóãàëè, âîñõèùà-
ëèñü, âîçìóùàëèñü. Â îáùåì, âïîëíå íîðìàëüíàÿ ðåàêöèÿ íà íåîðäèíàðíîå êèíî. À
ìíå õî÷åòñÿ îáðàòèòü âíèìàíèå âñåãî ëèøü íà íåñêîëüêî ñëîâ, çâó÷àùèõ â ýòîì
ôèëüìå. Áåç ïðåòåíçèé íà ãëîáàëüíîå ðàññìîòðåíèå è îáñóæäåíèå.

Íî ñðàçó õî÷åòñÿ îãîâîðèòüñÿ: êàê èçâåñòíî, íå ñóùåñòâóåò òåêñòà âíå
êîíòåêñòà: êàæäûé ïîíèìàåò îäèí è òîò æå ñëîâåñíûé, ìóçûêàëüíûé, õóäî-
æåñòâåííûé, - êàêîé óãîäíî òåêñò, èñõîäÿ èç ñâîåãî æèçíåííîãî îïûòà,
ñâîåãî ìèðîâîççðåíèÿ, ñâîåãî ïîíèìàíèÿ äîáðà è çëà.

Êèíåìàòîãðàôè÷åñêèé «òåêñò» â ýòîì ïëàíå - íå èñêëþ÷åíèå. È âïîëíå âîçìîæíî, ÷òî
òî, ÷òî â ôèëüìå ãëóáîêî çàäåíåò îäíîãî ÷åëîâåêà, îñòàâèò ðàâíîäóøíûì äðóãîãî. Ïðî-
ñòî äðóãîé ïî-äðóãîìó «ïðî÷òåò» òîò æå ôèëüì, èñõîäÿ èç ñâîåãî êîíòåêñòà.
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БОГОСЛОВИЕБог, Который нас создал,

есть Любовь. И ту заповедь
о любви, которую Христос
дал каждому из нас, прежде
всего выполнил Сам. Когда
из любви к Отцу и человеку,
не понуждаемый никакой
горькой нуждой, доброволь�
но взошел на Крест (имея
полную возможность этого
не делать). Пожалуй, такую
любовь Сына Божьего к че�
ловеку не назовешь «есте�
ственной»… Она есть путь
крестоношения, путь муче�
ничества. Тем, кто готов сле�
довать путем христианской
любви, Христос говорит:
«если кто хочет идти за
Мною, отвергнись себя и
возьми крест свой и следуй
за Мною» (Мф. 16, 24).

Ну а кому своя рубашка
ближе к телу, и свои удо�
вольствия дороже Христа,
то нечего и заикаться о хри�
стианской любви. Потому
что вот оно, оказывается,
как проверяется: платой за
любовь  является  кровь .
Твоя, а не твоих близких.

И, конечно же, Павел писал
не об эгоистической любви,
которая заставляет терпеть и
страдать других. А о любви
по образу Христовой, кото�
рая «не делает ближнему
зла» (Рим. 13, 10), которая
«долготерпит, милосердству�
ет, …не завидует, …не пре�
возносится, не гордится, не
бесчинствует, не ищет свое�
го, не раздражается, не мыс�
лит зла, не радуется неправ�
де, а сорадуется истине; все
покрывает, всему верит, все�
го надеется, все переносит.
Любовь никогда не переста�
ет, хотя и пророчества пре�
кратятся, и языки умолкнут,
и знание упразднится. Ибо
мы отчасти знаем, и отчасти
пророчествуем; когда же на�
станет совершенное, тогда
то, что отчасти, прекратится»
(1 Кор. 13, 4�10).

Åùå ðàç ïðî ëþáîâü…

Белая армия не могла спас�
ти страну. Забыв Бога, Россия
уготовала себе путь огнен�
ных испытаний. Она должна
была пройти свою голгофу,
чтобы познать, каково это –
жить без Христа. И если суж�
дено ей было когда�нибудь
возродиться, то только изнут�
ри, через новое обретение
Христа и живой веры в Него.

Но мужество тех ее вои�
нов (в том числе и Алексан�
дра Колчака), которые шли
на смерть не ради возврата
былых богатств и привиле�
гий, а ради спасения России
и веры, достойно уважения.
К ним применимы слова о
любви, сказанные Христом:
«Нет больше той любви, как
если кто положит душу
свою за друзей своих» (Ин.
15,  13) .  Потому что эти
люди жертвовали свои не�
повторимые личные един�
ственные жизни на алтарь
чаемого освобождения и об�
новления Родины.

А вот что касается «любви»
Александра и Анны… Они,
напротив, на алтарь своей
любви приносили в жертву
своих близких…

И если уж так хочется к их
отношениям применить слова
апостола Павла, то может
быть, следующие: «Не обма�
нывайтесь: Бог поругаем не
бывает. Что посеет человек,
то и пожнет: сеющий в плоть
свою от плоти пожнет тление,
а сеющий в дух от духа пожнет
жизнь вечную» (Гал. 6, 7�8).

Юлия Белкина

Для этого нам необходимо со�
вершить небольшую экскурсию
на 14 столетий назад, в VII век,
во времена монофелитских спо�
ров. Именно тогда Церковь дала
определения ключевым поняти�
ям, связанным с волеизъявлени�
ем человека. Напомню, монофе�
литство было искусственно со�
зданной доктриной, целью кото�
рой являлось достижение комп�
ромисса между православными
и монофизитами. Признавая
единство личности Спасителя и
двойство Его природ, монофе�
литство настаивало на том, что
Христос обладал одной волей
(отсюда название: монос – один,
фелима – воля). Тем самым мо�
нофелитство делало волю атри�
бутом личности. Противники мо�
нофелитства, в частности, преп.
Максим Исповедник, настаива�
ли на том, что воля есть принад�
лежность природы, а, следова�
тельно, во Христе их две. Это раз�
ногласие не очень понятно для
современного русского челове�
ка, поскольку русское слово
«воля» у нас связывается имен�
но с решением личности, но для
греков того времени разница
была очевидной. По преп. Мак�
симу, слово «фелима», то есть
собственно воля, означает энер�
гию природы, личности же при�
надлежит право выбора (греч.
«гноми»). Например, энергией
природы является чувство голо�
да, а личность уже выбирает,
чем, когда и в каком количестве
этот голод утолить. Здесь нуж�
но отметить, что сама возмож�
ность выбора свидетельствует о

неведении необходимого, то
есть о несовершенстве челове�
ческой личности – Бог, будучи
премудрым, в выборе не нужда�
ется. Христос, будучи Богом,
знал волю Божию и по�челове�
чески всегда поступал в соответ�
ствии с ней, падший человек не
знает воли Божией, поэтому при
выборе нередко ошибается, то
есть совершает грех.

Так вот, каждый человек обла�
дает волей природы и возможно�
стью выбора (иначе – гномичес�
кой волей), Христос же имеет
две природных воли, Божествен�
ную и человеческую, а гномичес�
кой воли при этом не имеет, так
как Личность Его – Божествен�
ная. И Отцы VI Вселенского Со�
бора определили, что во Христе
Его человеческая воля во всем
следовала и подчинялась Его Бо�
жественной и всемогущей воле,
чем и совершилось наше спасе�
ние. То есть, свободу Христос нам
даровал именно благодаря послу�
шанию воле Божией.

В свете этого становится по�
нятно, что же такое истинное
послушание. Когда послушник
избирает себе руководителем
человека святого, человека, спо�
собного видеть волю Божию,
тем самым он отказывается от
своей гномической воли, то есть
от необходимости выбора, и во
всем, даже в мелочах, подчиня�
ет свою природную волю воле
Божией, открываемой через
старца. Достаточно скоро такой
человек получает навык к пра�
вильной жизни и сам становится
способным видеть волю Божию

и руководить другими. Мы ви�
дим, что спасение здесь совер�
шается по тому же принципу,
который озвучен VI Вселенским
Собором.

Совсем другое дело – послу�
шание ложное, когда человек
в качестве руководителя изби�
рает не святого, способного ви�
деть волю Божию, а обыкновен�
ного страстного человека, пусть
даже и более опытного. В этом
случае послушник подчиняет
себя не воле Божией, что тре�
бует орос VI Вселенского Со�
бора, а воле другого человека,
которая принципиально ничем
не отличается от его собствен�
ной. Это и есть то самое «раб�
ство человекам», от которого
предостерегает наша Церковь
от апостола Павла до святителя
Игнатия (Брянчанинова) и его
последователей.

Но не имея сейчас возможно�
сти узнавать волю Божию через
конкретного человека – руко�
водителя, можно и нужно ис�
кать ее в Предании Церкви. Гос�
подь открывает ее через чтение
Священного Писания, святооте�
ческих творений, через те или
иные жизненные ситуации, ког�
да человек ставится перед яв�
ным выбором между евангель�
скими заповедями и грехом,
через слова и наставления дру�
гих людей, пусть даже и не свя�
тых, но напоминающих нам о
наших обязанностях, о долге, о
заповедях. И в данном случае
послушание воле Божией, от�
крываемой таким образом, для
каждого из нас обязательно.

Êàê óñëûøàòü âîëþ Áîæèþ?

(Окончание. Начало на стр. 3)
Эта типология является кро�

ме прочего и очень глубоким
и убедительным обосновани�
ем христианской аскетики.

Женщина, начав вынашивать
в своем чреве плод новой че�
ловеческой жизни, сразу же по
необходимости, конечно, если
будущий ребенок желанный,
становится на путь определен�
ной аскезы. Она ограничивает
себя от всего, что могло бы
повредить ее малышу и готова
идти на любые жертвы. Но для
взгляда со стороны – для тех,
кто не знает о ее беременнос�
ти или просто не способен по�
нять, почему нужно идти на ка�
кие�то жертвы, ее самопожер�
твование может выглядеть бес�
смысленным самоистязанием.

Христианин – это тот, в ком
Святым Духом таинственно
зачат Христос. Христианская
жизнь – это вынашивание Хри�

Последуя пути Святых От�
цов, «пленяя свой разум в по�
слушание Истине», христианин
может сохранить свою свобо�
ду от греха, полученную в Кре�
щении. Если же такого после�
дования нет, то несовершен�
ный человеческий разум спо�
собен увести подвижника
очень далеко от искомой им
Цели. И печальный опыт не�
которых известных святых Ка�
толической Церкви – тому
подтверждение. К сожале�
нию, и пребывание в лоне Пра�
вославной Церкви само по
себе не может служить гаран�
тией того, что человек не при�
дет к заблуждению, или, гово�
ря языком аскетики, не впа�
дет в прелесть, то есть в пре�
восходную степень льсти
(лжи). Увы, и в Православии
есть подобные примеры.

Непонимание этих момен�
тов и приводит к тем пробле�
мам в духовной жизни, о ко�
торых постоянно напоминают
нам Святейший Патриарх и
Священный Синод – младос�
тарчество, возникновение
околоцерковных суеверий, и
тому подобное.

И, возвращаясь к сказанному
ранее, замечу, что в наше вре�
мя, произнося правильные сло�
ва «послушание», «отсечение
своей воли», необходимо допол�
нять их тем, что всегда подразу�
мевалось, но ныне забывается:
«подчинение воле Божией, но не
воле другого человека».

Протоиерей Дмитрий
Моисеев

ста в своей духовной утробе, в
надежде на Его благополучное
рождение и возрастание в меру
совершенного возраста. Ради
сохранения в себе этого таин�
ственного Плода человек дол�
жен быть готов на всевозмож�
ные ограничения и любые,
вплоть до отдания собственной
жизни жертвы. Малейшее заб�
вение своего «Богоматерин�
ства» сразу же создает угрозу
«выкидыша». А сознательный
грех сродни «аборту»…

Увы, но когда мы, называясь
христианами, даже и не осоз�
наем, ради чего нам нужна вся
эта аскетика, ради какого пло�
да мы должны идти на всевоз�
можные жертвы, невольно на
ум по ассоциации приходит
феномен «ложной беременно�
сти», основанный на одном
только самовнушении. – Вне�
шние симптомы беременнос�
ти налицо, но проходит 9 меся�

цев, 10, год, а ребенок все не
рождается и не рождается.

= В заключение не могли
бы Вы хотя бы схематично
соотнести празднуемое со=
бытие, событие Введения
Пресвятой Богородицы во
Храм с жизнью Церкви, с
жизнью христианина?

� Прежде всего вспоминается,
в каком возрасте Дева Мария
была введена в Храм Божий.
Церковное предание говорит,
что Ей было три года. В возраст�
ной психологии общепринято,
что три года – это очень важ�
ный рубеж в становлении че�
ловека. Это начало самореали�
зации человека. Если прежде
ребенок фактически жил жиз�
нью своей матери – психоло�
гическая и даже биологичес�
кая зависимость от нее была
почти полной, то примерно с

трех лет он начинает учиться
жить самостоятельно, начина�
ет высказывать собственные
суждения, совершать соб�
ственные поступки, осуществ�
лять свой собственный выбор.

Но что самое для нас важ�
ное, в три года ребенок стано�
вится способным, как выразил�
ся святитель Григорий Бого�
слов, напечатлевать в своем
сознании нечто таинственное.
Трехлетний ребенок может
уже не просто пассивно ощу�
щать, но осознанно сопере�
живать присутствие Бога, мо�
жет стремиться к Богу своей
собственной волей.

Это стремление и явила
юная Дева Мария, без коле�
бания взбежав по высоким
ступеням Храма. Чтобы за�
тем действием Святого Духа
быть введенной в таинствен�
ное Святая Святых.

Беседовала Юлия Белкина

Íîâûé Çàâåò ïîñòîÿííî ãîâîðèò íàì î ñâîáîäå, êîòîðóþ
ïðèíåñ íà çåìëþ íàø Ñïàñèòåëü, Ãîñïîäü Èèñóñ Õðèñòîñ.
«Èòàê, ñòîéòå â ñâîáîäå, êîòîðóþ äàðîâàë íàì Õðèñòîñ, è íå
ïîäâåðãàéòåñü îïÿòü èãó ðàáñòâà» (Ãàë. 5, 1), «Íå äåëàéòåñü
ðàáàìè ÷åëîâåêîâ» (1 Êîð. 7, 23). Â òî æå âðåìÿ Öåðêîâü
ãîâîðèò è î íåîáõîäèìîñòè ïîñëóøàíèÿ, êîòîðîå ïðåäñòàâ-
ëÿåòñÿ êàê îòêàç îò ñîáñòâåííîé âîëè â ïîëüçó âîëè äðóãîãî,
ÿâëÿþùåãîñÿ ðóêîâîäèòåëåì, íàñòàâíèêîì. Â ñâÿòîîòå÷åñêèõ
òâîðåíèÿõ ìû íàéäåì âîñõâàëåíèå êàê ñâîáîäû, òàê è ïîñëó-
øàíèÿ. Êàê æå ðåøèòü ýòî êàæóùååñÿ ïðîòèâîðå÷èå, òåì áî-
ëåå, ÷òî â íàøå âðåìÿ ìû ÷àñòî ñòàëêèâàåìñÿ ñî çëîóïîòðåá-
ëåíèåì ïîíÿòèåì «ïîñëóøàíèå», êîãäà çà çàìå÷àòåëüíûìè ñëî-
âàìè êðîåòñÿ ïîä÷àñ îòíþäü íå çàìå÷àòåëüíàÿ ðåàëüíîñòü?

но Сама заступи и помилуй

Человеческому предстательству не ввери мя,
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По благословению митро�
полита Калужского и Боров�
ского Климента 25 ноября в
актовом зале Калужской ду�
ховной семинарии состоялся
учебно�богословский семи�
нар «Взаимосвязь догмати�
ческого сознания и духовно�
аскетической жизни в право�
славном Предании». Иници�
атива и организация встречи
принадлежит заведующему
Кафедрой богословия КДС
протоиерею Иоанну Паюлу.
Под его председательством
для дискуссии собрались
преподаватели и студенты,
пастыри и интересующиеся
вопросами богословия и ду�
ховной жизни миряне.

Первым выступил препо�
даватель догматического
богословия КДС А. А. Зай�
цев. По его мнению, тема
семинара, несмотря на ее ка�
жущуюся банальность,  в
наше время требует самого
пристального внимания.
Формально взаимосвязь
христианского вероучения и
христианской жизни призна�
ется всеми нами как очевид�
ный факт. Но на деле эта
связь для большинства из нас
совсем неочевидна. Мало
кто из современных христи�
ан вообще задумывается о
самом значении этой взаимо�
связи и еще меньше тех, кто
пытается ее проследить. Т. е.
в действительности бого�

словская теория и духовно�
аскетическая практика в на�
шем сознании существуют
совершенно обособлено.

Как отметил выступаю�
щий, во многом это происте�
кает уже из того, что мы
очень смутно представляем
себе, что же такое догмат,
догматика, догматическое
сознание и зачем они нужны.
Одно из самых расхожих воз�
зрений состоит в том, что
догматы – это принятые Цер�
ковью словесные формулы,
точно выражающие и рас�
крывающие богооткровен�
ное учение. Это – иллюзия.
Во�первых, догмат – это
прежде всего сама богоотк�
ровенная реальность. Во�вто�
рых, никакие человеческие
слова не способны эту реаль�
ность адекватно выразить и
раскрыть. В лучшем случае
словесные формулы способ�
ны лишь указать на боже�
ственные истины, но само по�
стижение этих истин воз�
можно только через опыт.
Поэтому теория без практи�
ки сама по себе ничего нико�
му не дает. По выражению
святителя Григория Паламы,
слова борются со словами, а
наше Православие не в сло�
вах, а в реальных действова�
ниях Святого Духа.

Следующим докладчиком
был преподаватель патроло�
гии протоиерей Андрей Ло�

башинский. Он заострил вни�
мание на одном из самых ак�
туальных аспектов обсужда�
емой темы – влияние нацио�
нального менталитета на
догматическое сознание и
возможность использования
языка современной филосо�
фии, науки, культуры для це�
лей церковной проповеди.
По мнению отца Андрея, не�
изменное в своем существе
вероучение Православной
Церкви должно постоянно
обновляться в средствах сво�
его выражения. Постоянно
меняющиеся исторические
условия и культурный фон,
что не может не отразиться и
на человеческом сознании и
психологии, вынуждают нас
искать новые и новые формы
христианского свидетель�
ства миру. Эти формы долж�
ны быть понятны современно�
му человеку, но при этом не�
изменно соответствовать
духу церковного учения и
быть укоренены в библейс�
ком мировосприятии.

Последним вниманию уча�
стников семинара был пред�
ложен доклад «Догмат и бо�
гословское мнение», зачи�
танный преподавателем цер�
ковной истории иереем Ви�
талием Шатохиным. Доклад�
чик, основываясь на истори�
ко�богословском экскурсе и
филологическом анализе ос�
новных понятий, провел чет�
кую грань между, с одной
стороны, догматом, как не�
пререкаемой истиной, засви�
детельствованной в Писа�
нии и Предании, и богослов�
ским мнением, как воззрени�
ем только отдельных святых
Отцов по частным вопроса�
ми. Критерием является из�
вестный церковный принцип
«согласие Отцов», наиболее
точно сформулированный в

(Окончание. Начало на стр.4)
Как Валааму ослица пере�

дала повеление Божие чело�
веческим голосом, а потом,
когда этого все�таки оказа�
лось мало, еще Ангел его
убеждал (см. книгу Чисел).

Если человек сам такой � как
ослица упрямый, то ему нужны
такие чудеса. Человеку верую�
щему чудес не нужно. Мало
того, признак неверующей
души – искать чудеса. Признак
верующей души – поступать по
своим убеждениям, по зову сер�
дца. К этому Христос и зовет.
Если бы критерием Евангелия
было чудотворение, то Христос
не стал бы таким нищим пропо�
ведником. Он стал бы римским
императором и творил чудеса
направо и налево, чтобы все в
Него уверовали.

Значит, надо в другой плоско�
сти искать правильное отноше�
ние к чудесам. Христос же при�
шел не чудеса творить. В Еван�
гелии чудеса вторичны. Мало
того, Он предупреждал, что в
последние времена будет мно�
го чудес. Лжепророки будут чу�
деса творить. Потому, что весь
языческий мир всегда жил чуде�
сами. Действительно, чудеса
были, происходили какие�то не�
понятные явления, которые все�
гда были в истории человечес�
кого рода. Но с пришествием
настоящей веры они стали рас�
цениваться как такие бесовские
чудодействия. Ложные чудеса.

А поклонники таких лож=
ных чудес могут сказать: у
вас же тоже есть чудеса. И
именно ваши, а не наши
чудеса – от бесов. И попро=
буйте докажите, что у вас –
от Бога, а у нас – от бесов.

В этом случае доказать вооб�
ще ничего невозможно. Пото�
му что, совершенно разный ори�
ентир. Людей, которые ищут
внешних чудес, не интересует
посмертная жизнь души, стяжа�
ние Царства Небесного. Их не
интересует обожение и приоб�
ретение благодати Божией. Это
просто их вообще не интересу�
ет. Людей, ищущих чудес и зна�
мений, интересует только одно:
здоровье свое и своих близких
и благополучие земное. И все.
Все вопросы, выходящие за
рамки сиюминутных интересов,
вообще их не интересуют.

Мы пытаемся следовать за
Христом просто потому, что
Христос – это Истина. Он даро�
вал нам вечную жизнь и жизнь
с избытком. А люди, которые
вне церковной ограды, как пра�
вило, в подавляющем своем
большинстве интересуются со�
вершенно другим. Христос им
не нужен. И какая�то жизнь с
избытком, о которой говорит
Христос, не нужна тоже. Дайте
нам чудес, хлеба и зрелищ, при�
чем – все сейчас и сразу.

Так что мы с нашими оппо�
нентами стоим на совершенно
разных платформах, на пози�
циях взаимоисключающих.
Общего знаменателя у этих
двух мировоззрений быть не
может, настолько это карди�
нально разные величины.

Беседовала Юлия Белкина

Очередная встреча из цикла «Право�
славные беседы на Набережной»

состоится 15 декабря
Тема встречи:

«ПРАВОСЛАВНОЕ УЧЕНИЕ
О МОЛИТВЕ»

Ведущий цикла – преподаватель Калуж�
ской Духовной семинарии
Алексей Алексеевич Зайцев.
Адрес: ул. Набережная, 4 (епархия, акто�
вый зал).
Приглашаются все желающие.
Справки по телефону: 8�910�709�41�12

V веке преподобным Викенти�
ем Леринским: общеобязатель�
ный вероучительный авторитет
в Церкви имеет то, во что вери�
ли «все, всегда и повсюду».

Особое внимание в докла�
де было уделено понятию те�
ологумен, которое в право�
славный научно�богословс�
кий оборот было введено
крупнейшим дореволюцион�
ным церковным историком
В. В. Болотовым.  Не подвер�
гая сомнению заслуги этого
выдающегося ученого в обла�
сти церковной истории, отец
Виталий тем не менее под�
верг критике его учение о те�
ологуменах, как хотя и не об�
щеобязательных, но вполне
авторитетных богословских
положениях.

В обсуждении поднятых в
прозвучавших докладах воп�
росов приняли участие пре�
подаватели КДС протоиерей
Константин Гипп, протоиерей
Димитрий Моисеев, иерей
Александр Стуков, иерей Ва�
силий Петров и другие.

В заключение ведущий се�
минара протоиерей Иоанн
Паюл поблагодарил докладчи�
ков и всех его участников и
сделал вывод, что состоявша�
яся дискуссия была и интерес�
ной, и плодотворной. В соот�
ветствии с общим пожелани�
ем присутствующих было ре�
шено проводить подобные
встречи регулярно. Для следу�
ющего, запланированного
ориентировочно на вторую по�
ловину декабря текущего
года семинара была предложе�
на тема «Понятия «сущность»
и «ипостась» в православном
богословии». Дополнительная
информация о времени прове�
дения очередного семинара
Кафедры богословия КДС бу�
дет распространена позднее.

Алексей Зайцев

28�30 ноября 2008 г.  в Калуге пройдёт пятая  благотво�
рительная акция Калужского православного молодёж�
ного движения «Вера молодых».

Место проведения – магазины «Радуга» (Баума=
на, 5), «Ракушка» (Ленина 75/33), «Кругозор»
(Ленина, 68).

Главная цель мероприятия – обеспечить канцтоварами
и настольными играми детей�сирот.

Мероприятие пройдёт следующим обра�
зом: волонтёры будут стоять внутри ма=
газинов и принимать пожертвова=

ния, купленные в этих мага=
зинах. Полный отчёт о пе=
редаче пожертвований бу=
дет опубликован на сай=
те www.otkazniki.ru (Фо=
рум – Поиск – Калуга).

Дополнительная ин,
формация по тел.

8 (920) 870�17�16,
e.i.shvedova@mail.ru
(Елизавета Шведова)
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НИКТО НЕ ОСТАНЕТСЯ
                              БЕЗ РУЧЕК И ТЕТРАДОК!
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